



Universidad del sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana

Tema: Medicina Náhuatl

Nombre del alumno: Antonia Berenice
Vásquez Santiz

Grupo: "B"

Grado: Segundo semestre

Materia: Antropología Médica II

Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo del 2022

MEDICINA NÁHUATL

El origen de la medicina Náhuatl:

Si los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la Superficie Mesoamericana. ¿Cuál fue su participación en la creación de la cultura médica? Es necesaria tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas. Capas de siglos se unen sin conflicto. La crítica se vuelve deleznable frente al dolor. Directrices que nacieron tal vez en el momento en que cazadores recolectores conabieron. Un mundo íntimamente relacionado con la vida nómada permanecieron cuando los siglos transformaron a estos nómadas en sedentarios agricultores. Todo parecía cambiar las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores que quedaron adheridos como sencillas fórmulas que dejando atrás la concepción es.

que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos, teorías, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizados, no solo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Son conceptos, procesos y enfermedades que no puedan siquiera enmarcarse en el arca mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente; otros, mas aún, parecen rebasar sus límites para hacer patente un origen extraamericano. Junto a estos elementos tan extendidos y que deben suponerse muy antiguos, se encuentran otros intimamente ligados al pensamiento religioso mesoamericano —o específicamente náhuatl— del periodo postclásico y, por último, hay una tradición peculiar, determinada por la geografía, que en cada zona crea una farmacopea con la flora y fauna y los minerales que el pueblo tenía a su alcance. Por tal motivo la medicina náhuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo; pero existe bajo mas amplia perspectiva un fenómeno cultural común en mesoamérica en amplias regiones de América.

En América y en buena parte del continente asiático, desde este continente, grupos de primitivos inmigrantes trajeron un acervo cultural tal vez mucho mayor al que tradicionalmente se les atribuye, y acervo pertinaz que resistió y en parte sigue resistiendo el paso de los siglos, pérdida del alma, intrusión de cuerpos extraños nocivos, métodos místicos de ascenso a los cielos y descenso a los infiernos en busca de la salud del paciente, práctica de limpiezas y otras creencias y procesos terapéuticos, presentan tal cantidad de elementos comunes en América y en Asia que es imposible pensar en simples paralelismos. Es lícito suponer que en tiempos muy lejanos estas creencias y prácticas viajaron a la velocidad de las grandes migraciones de primitivos cazadores, y que se conservaron en el lugar del fuego, siempre vivas siempre viejas. Los problemas de los orígenes desgraciadamente tienen que manejarse a nivel de hipótesis. Hay hechos culturales que, o no dejan huella material, o sus huellas se pierden fácilmente. Aun algunos que pudieron haber sido documentados en el crucial momento en que un mundo entregado a otras posibilidades de registro fija y permanente de las pautas de vida.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Texto de medicina náhuatl

Alfredo López Austin (compilación e introducción)

Cuarta edición México.

Universidad nacional autónoma de México
instituto de investigaciones Históricas 1993

http://www.históricas.umam.mx/publicaciones/publicaigigital/libros/textos/153_04_01_introduccion.pdf